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据新华社电 （记者黄恒） 日
前，在美国加利福尼亚州安大略
市会展中心，上百张乒乓球台排
开，2023 年美国乒乓球公开赛火
热进行。

26 号球台处，一对身着红色
球衣的青年球手惹人注目。他们是
代表北京大学乒乓球队参赛的学生
吴伯涵和张誉文，正在进行自己的
首场混双比赛。此次随北大乒乓球
队来美访问，切磋球技是他们的任
务之一，更重要的则是参加在美国
华盛顿、旧金山、洛杉矶等多地举
办的纪念中美“乒乓外交”52 周年
系列活动。

场地围栏外，人群中一位老者
身材高大，穿着美国乒乓球队老款
蓝色队服，正在津津有味地观赛，
不时露出微笑。

这位老者是78岁的戴尔·斯威
里斯，他既是当天老年组比赛的参
赛运动员，也是当年“乒乓外交”的
亲历者。他的夫人康妮是1971年随
美国乒乓球队访华的运动员，戴尔
本人则作为美国国家队队员，参加
了 1972 年接待中国乒乓球队回访
的全程。

“这是一件很酷的事情！”戴尔
在接受记者专访时说，“当年我有
幸与庄则栋、李富荣、张燮林、郑
怀颖等乒乓球巨星乘坐同一架飞机

在美国旅行。今天我们见到了刘伟
和丁宁等运动员，见到了北大乒乓
球队，他们在美国各地访问，就像
当年一样。”

“乒乓球是桥梁，让不同社群
的人们了解彼此、了解世界，我完
全认同这一点。”戴尔说。通过乒乓
球，他认识了“乒乓外交”时代的老
一辈中国国手，又和现在已经成为
北大教授的前世界冠军刘伟成了好
朋友，更通过乒乓球，见证了中国
数十年来的发展。

作为北大乒乓球队教练，刘伟
告诉记者，此行带着青年球员来
美，就是为了传承“乒乓外交”精
神。“我想让这些学生更多了解关于

‘乒乓外交’的佳话，在他们心里播
下种子，也希望他们把‘乒乓外交’
的精神传承下去。”

在刘伟看来，“乒乓外交”的精
神是“友谊第一，比赛第二”，是“友
谊的传承”。而传承的动力之一，正
是来自中美两国人民对这项运动的
热爱。

刘伟回忆起 2006 年她作为北
大乒乓球代表团成员访美参赛、参
与中美“乒乓外交”35 周年纪念活
动的场景。“那次127张球桌同时开
赛，这次又有1000多名个人报名参
赛”，她说，乒乓球在中国是国球，在
美国也有越来越多的爱好者。“我觉
得在‘乒乓外交’的精神里，享受这
项运动带给大家的快乐，这是非常
重要的一部分。”

作为乒乓球运动爱好者，北
大社会学系 87 届毕业生杨晓雯特
地从盐湖城飞到安大略观赛。她
说，在犹他州，很多当地人家中

都设有乒乓球桌，同时每年的美
国乒乓球公开赛也吸引众多爱好
者参与。

“乒乓球是一项能让大家互相
了解、互相促进的运动。乒乓球将
在助推中美民间交流方面发挥越
来越重要的作用。”杨晓雯说。

“洛杉矶乒乓球协会”俱乐部成
员、32岁的布鲁克·莱昂纳德已经
打了 10 年乒乓球，并在社交媒体
上创建了个人频道“乒乓周末”。“乒
乓外交”这段历史，他很熟悉，并
希望美中友谊能够一直延续。

“没有乒乓球，我不可能认识
那么多来自中国的朋友。”莱昂纳德
说，“我希望推动乒乓球运动在美国
的发展，相信未来乒乓球将继续
帮助美中两国人民加深了解、增
进合作。”

创新竞赛形式

为了让运动员更好融入比赛，体
现团队协作精神，国际乒联创办了混
合团体世界杯。根据规则，每支参赛
队伍由男、女各 3—4 名球员组成，
每场比赛进行混双、女单、男单、女
双、男双的比拼，每盘打满3局，先
赢8局的队伍获胜。特殊的赛制和充
满变数的排兵布阵引人关注。

国际乒联第一副主席、中国乒协
主席刘国梁表示：“新赛制既体现竞
争，又凸显合作，可以更大程度展现
乒乓球项目既注重个人能力又考验团
队战术的魅力。”

以中国队的整体实力，最终夺冠
并不意外，但过程并非一帆风顺。第
二阶段第五轮争夺，中国队与日本队
鏖战 5 盘，日本队混双组合户上隼
辅/张本美和以及男单选手张本智和
带来不小冲击。中国队在两盘失利的
情况下，由王曼昱在女单并搭档陈梦
在女双比赛中赢下5局，最终以8∶5
胜出。比赛过程跌宕起伏，王曼昱赛
后说，团队协作让她增添了斗志和必
胜信念。

各支参赛队伍通过比赛体验全新
的竞赛形式，也为明年的巴黎奥运会

锻炼队伍。混双项目，目前世界排名
第一的中国队组合王楚钦/孙颖莎承
担了多数场次的比赛任务，在与不同
对手的交锋中都有收获。王楚钦坦
言，大赛是试金石，自己在一些细节
上还能做得更好，面对新奥运周期的
挑战，还要通过更多比赛来发现问
题、全面提升。

本次比赛，德国队、瑞典队等没
有派出最强选手，但多名外协会代表
队年轻选手的精彩表现引人关注。例
如，法国队17岁小将费利克斯·勒布
伦的直拍横打很有特点，在今年德班
世乒赛上，他和哥哥艾利克斯·勒布
伦组成的男双组合表现抢眼。作为明
年奥运会的东道主选手，他的表现值
得关注。

激发办赛效应

本次国际乒联混合团体世界杯的
比赛场馆四川省体育馆，也是成都大
运会比赛场馆。为符合大运会比赛标
准，该场馆进行了全面升级改造，以
满足高标准赛事需求。国际乒联混合
团体世界杯从今年起连续5届都将在
此举办，成都人记忆中的老体育馆，
正以崭新面貌迎接八方来宾。

四川省体育馆还免费向市民开放

室外健身场地，乒乓球区域人气最
旺。场馆的可持续利用，让市民共享
办赛成果。不仅如此，近年来，成都
加快建设“15分钟健身圈”，利用城市
边角场地打造市民群众“家门口的运
动空间”，还向市民免费发放体育惠民
运动券……通过一系列举措提升公共
体育服务，掀起全民健身热潮。

11 月 25 日，中国乒乓球队利用
训练备赛调整间隙，组织运动员、教
练员走进学校、社区，和广大乒乓球
爱好者展开互动。在北京第二外国语
学院成都附属中学，孙颖莎、林高远
等和同学们交流心得；在武侯区玉林
东路社区，樊振东、王艺迪等与居民
切磋球技。

中国乒协秘书长何潇说：“向大众
推广乒乓球是我们的责任和义务，希
望通过专业运动员的影响力引导大家
积极参与体育运动，科学健身。”

如今，在成都的社区运动角、体
育公园、中小学校等地，乒乓球台已
成“标配”。不论是青少年还是银发
族，有空挥上几拍，成为成都市民的
生活日常。

助力城市发展

今年国际乒联混合团体世界杯期

间，中国乒乓球城市联赛总决赛也在
成都开赛。作为中国乒协近两年重点
打造的业余赛事，来自各地的400余
名乒乓球爱好者在此竞技交流。今年
以来，成都还承办了全国乒乓球“业
余球王”总决赛、中国大学生乒乓球
比赛等赛事。

举办各类赛事，不仅为成都聚拢
了十足人气，也为这座城市的文体商
旅融合发展注入新动能。11 月 24
日，本届国际乒联混合团体世界杯首
轮门票网上开售，近 3.5 万张门票 1
小时便销售一空；11 月 28 日，第二
轮门票开售，7分钟售出1万张……

从各地到成都观赛之余，很多球
迷来了一场“城市漫步”。“我们好几个
朋友都是家庭组团来的，买了好几场
球票，顺便旅游。”来自陕西西安的王
蓉介绍，她们上午逛武侯祠、锦里、
熊猫基地、金沙遗址等景区，下午和
晚上看比赛，还品尝了成都火锅和经
典川菜，行程安排得满满当当。

数据显示，今年前三季度，成都
体育产业总规模达 867.6 亿元，成都
居民体育消费总规模约482.6亿元。成
都市体育局产业处处长杨双江说：“举
办国际乒联混合团体世界杯以及各类
赛事，将撬动赛事经济、提振文旅消
费，助力成都城市发展再上新台阶。”

国际乒联混合团体世界杯在四川成都举行

新赛事展现新魅力
本报记者 孙龙飞 王明峰 范佳元

近日，2023年国际乒联混合团体世界杯在
四川成都举行，来自18个国家和地区代表队
的选手在这一新赛事中展开角逐。最终，由樊
振东、王楚钦、马龙、林高远和孙颖莎、王曼
昱、陈梦、王艺迪组成的中国队，以9场全胜
的成绩获得冠军。

从去年的世乒赛团体赛，到今年夏天的世
界大学生运动会乒乓球比赛，再到本次国际乒
联混合团体世界杯，一系列高规格的乒乓球赛
事接连在成都举办。小小银球激发了人们的运
动热情，也为丰富成都市民生活和推动当地经
济社会发展增添了活力。

传传承承““乒乓外交乒乓外交””精精神神

北京大学乒乓球队北京大学乒乓球队
在美参赛在美参赛

本报电（记者刘峣） 近日，“体育力量 中国
精神”中国体育文化展全国巡展启动仪式在清华
大学举行。国家体育总局局长高志丹、国家体
育总局副局长张家胜、清华大学校长王希勤、
清华大学党委副书记过勇等出席此次活动，为
活动揭幕并致辞。

“体育力量 中国精神”中国体育文化展是
“中华体育精神颂”项目的重要内容。展览全景式
回顾了新中国体育事业的发展历程和辉煌成就，
重温那些印刻在中华民族记忆中的动人体育场
景，浓墨重彩展现了党的十八大以来中国体育事
业取得的历史性成就。展览分为“奋斗新时代 体
育谱华章”“无畏向前 时代强音”“全民健身 燃
动中国”“后浪逐梦 少壮国强”“非凡冬奥 共向
未来”等板块，以图片、海报为主要形式，生动诠
释了以“为国争光、无私奉献、科学求实、遵纪守
法、团结协作、顽强拼搏”为主要内容的中华体育
精神，系统挖掘中华体育精神丰富内涵，颂扬中
华体育精神时代风貌，展现了体育强国梦与中国
梦紧密相连汇聚起的澎湃力量。

张家胜表示，“体育力量 中国精神—中国体
育文化展”是“中华体育精神颂”项目的重要内容，
全景式展现新中国体育事业的发展历程，特别是
党的十八大以来中国体育取得的辉煌成就，展示、
颂扬中华体育精神的丰富内涵、生动气象，以体育
为纽带，展示可信、可爱、可敬的中国形象。希望通
过此次展览，在广大人民群众特别是青年学子中
进一步弘扬体育正能量、奋进新征程。

过勇表示，清华大学将以此次巡展为契机，
继续弘扬“无体育，不清华”的理念，培养更多德
智体美劳全面发展的栋梁之材，为全面建设社会
主义现代化国家、全面推进中华民族伟大复兴贡
献清华力量。

乒乓球奥运冠军樊振东、花样滑冰冬奥冠军
韩聪参加当天的活动并分享了自己的体育故事。
他们结合在赛场上胸怀祖国、不畏挑战、超越自
我的经历和感悟，诠释对中华体育精神的理解，
激励青年学子更加奋发有为、报效祖国。

清华大学有着光荣的体育传统，“争取至少为
祖国健康工作五十年”“无体育 不清华”等口号影
响和鼓舞着一代代青年。本次展览在历史悠久的
清华西体育馆举行。活动中，清华大学学生代表讲
述了参与体育运动砥砺成长的故事，并朗诵了“中华体育精神颂”。

本次活动由中国奥委会新闻宣传部主办，清华大学体育部、
中国体育新闻工作者协会等承办。接下来，展览还将走进全国高
校、社区、企业等进行巡展。
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据新华社电（记者王镜宇、夏亮）
在日前举行的 2024 级蔡崇信篮球奖
学金训练营开营仪式上，中国篮协主
席姚明勉励参加训练营的小球员们
说：学习、打球两不误是可以做到的。

姚明说，在他 13 岁的时候，妈妈
把他送到体工队打篮球。妈妈让他答
应一件事，就是不管篮球打到什么程
度，退役之后要把落下的功课重新补
起来。正是因为有一份对妈妈的承诺，
姚明在退役之后去上海交通大学读
书，花了7年的时间完成了本科学业。
姚明告诉小球员们，在打球的同时一
定不要忘了学习，学习、打球两不误
是可以做到的，只有品学兼优才能给
自己的未来创造更好的路。

蔡崇信篮球奖学金是一个公益
项目，其前身是 2019 年发起的“中
国篮球协会菁英计划”。该项目面向

全国选拔有志成为优秀篮球运动员
的 适 龄 青 少 年 赴 美 国 寄 宿 高 中 留
学，并提供留学期间包括学费、住
校费等在内的综合奖学金，直至高
中毕业。

迄今为止，该项目已资助了总共
15 名学员赴美学习打球。其中，2019
年赴美的首届学员王芙蕖和李信仪分
别获得了美国西北大学和曼哈顿学院
的全额篮球奖学金。2022级的郇斯楠
已经收到了来自阿拉巴马大学等几所
大学的全额篮球奖学金邀请。今年，郇
斯楠还入选了 U16 国家男篮青年集
训队，并随队参加了在卡塔尔举行的
2023年国际篮联U16亚洲锦标赛。

本次训练营是为了选拔 2024 级
的留学学员，前中国男篮主教练王非
担任训练营主教练。最终入选名单将
在2024年4月公布。

蔡崇信篮球奖学金训练营开营

近年来，浙江台州临海市桃渚镇掀起一股“藤球风”。该市桃渚中学将藤球运
动作为校园特色体育项目，加大人才培养力度，先后为国家队输送了20多名主力
队员。

图为桃渚镇党群服务中心组织当地学校开展藤球对抗赛。
林 涛摄

校园藤球热

本报电（立风） 近日，哈尔滨
工业大学奥林匹克研究中心揭牌仪
式在黑龙江举行。

哈工大奥林匹克研究中心是国
际奥委会认证并授予资质的全球 68
个国际研究中心之一，是黑龙江省
和中国东北地区首个以冰雪科技、
冰雪运动为主题的奥林匹克研究中
心，也是唯一由国际奥委会委员、
奥运冠军牵头管理的奥林匹克研究
中心。研究中心由中国速度滑冰冬
奥会首金获得者、哈工大体育部研
究员张虹发起。中心以传承、丰

富、普及奥林匹克知识为使命，专
注于以科技服务奥林匹克发展，助
力探索奥林匹克可持续发展模式。

黑龙江省副省长韩圣健表示，
哈工大奥林匹克研究中心的成立，
对推动黑龙江省和哈工大开展奥林
匹克运动、培养未来国际体育组织
人才等具有重要意义。希望中心进
一步加强与国际奥委会的交流，不
断拓展与国际体育组织的合作，充
分发挥龙江冰雪文化特色和哈工大
科研优势，引导更多青少年积极参
与奥林匹克运动。

哈工大奥林匹克研究中心揭牌

中国队选手马龙在比赛中回球。 新华社记者 王 曦摄

中美“乒乓外交”亲历者康妮·斯威里斯（中）参加2023年美国乒乓球公开赛老年组女子双打比赛。
曾 慧摄 （新华社发）


